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中国文化走入主流

悉尼中国文化中心主任赵立说：“中心组织牵头的文
化活动并不局限于在这展厅之中，无论是在悉尼的街
头、校园，还是远至南澳大利亚州、塔斯马尼亚州，人
们都能亲身参与活动，体验中国文化。”赵立介绍，2017
年春节期间“欢乐春节”系列活动中，悉尼中国文化中
心就与当地政府和文化机构合作，组织了六场音乐会、
一场展览以及六场中国民俗文化活动。川剧变脸、川北
大木偶、年画、面塑、糖画、皮影、彩灯等多个非物质
文化遗产项目集互动性和趣味性于一体，深受当地观众
尤其是孩子们喜爱。自 2016年悉尼中国文化中心和阿德
莱德艺术节中心签署了五年合作谅解备忘录以来，悉尼
中国文化中心每年都为当地输送一台新春音乐会和一个
当代艺术展，南澳州的“欢乐春节”活动每年如火如荼
地开展。

“让澳大利亚人过中国春节，还过得有声有色，这不
得不依托当地的资源与合作。”赵立说，“此前‘欢乐春
节’活动与悉尼市政府和各文化机构召开联合发布会，
形成合力，集体宣传，增加对外推广‘欢乐春节’品牌
的力量。与悉尼肯辛顿文化街和当地中小学共同合作，

也达到了事半功倍的效果，通过这种走入主流的渠道，
加强了宣传的力度和效果。”

她还透露，除了现有的合作单位，其他的学校、购
物中心和政府部门也都向悉尼中国文化中心寻求合作机
会。简言之，自己有好的东西，才能在当地找到好的合
作伙伴。在澳大利亚文化圈里树立的良好口碑，使得悉
尼中国文化中心在传播中国文化过程中不断聚人气、接
地气，进而扩大了在当地的影响力。

推己及人 增进文化理解

一项文化活动的宣传工作至关重要，而当中国文化
更广泛地触及澳洲民众时，能否被他们接受、理解和喜
爱同样需要研精苦思。“由于文化背景和欣赏习惯不同，
可能很多我们觉得不错的项目在这里不一定受欢迎。精
心策划、认真准备、兼顾当地的欣赏习惯，提供高水平
的优秀中国文化是获得当地受众认可、增进文化理解的
关键。”赵立对此总结道。

“以新春音乐会的文化传播为例，中心每年举办的新
春音乐会都着重推广中国民乐，力求在未来五到十年内
培养一批民乐爱好者。在音乐会选取曲目时中心就需要
开始介入，要把欢乐、祥和、典型的名曲纳进去；同时
也要展现个人技巧，还要有紧张有舒缓；在曲目编排上
扣人心弦，来吸引当地受众。中国搞民乐音乐会喜欢报
幕，而外国人喜欢没有打断地欣赏。因此我们按照他们

的欣赏习惯，在音乐会期间不报幕，而是通过节目单来
介绍二胡、琵琶等中国乐器的名字、作用等。在节目演
出之前，也会让民乐团的每个乐器演员弹奏几秒乐器，
让当地观众了解每种乐器是什么样的声音从而更好地融
入。通过这种方式，让当地受众慢慢了解、理解、欣赏
中国民乐。我们也收到一些当地人的反馈，他们觉得以
前对于中国民乐是看热闹，现在才是真正的欣赏。”赵立
说道。

文化沟通 增进各领域交往

“欢乐春节”的品牌是中国文化部联合国家相关部委
在全世界各地推出的。赵立介绍：“随着品牌的做大做强，
全世界很多国家都在过中国春节，就像过圣诞节一样。春
节传达的意义是祥和、和谐、快乐、幸福，共同祝福第2年的
美好未来。这样的节日由于少有体制和信仰上的差别，大
家都喜闻乐见。”

“利用春节这样一个大家都认可并且容易接受的文化
事件，来弘扬中国文化，对外传送我们的价值观，是非
常好的契机，也是非常自然的形式。”赵立说，“这与中
国的日益强大是密不可分、相辅相成的。在世界上有了
影响力以后，别人就希望进一步了解中国文化。弘扬中
国文化既有利于别人理解、欣赏中国，又促进了对方与
中国加强合作。这对于中国与全世界的交流往来，对于
各领域之间的交流往来，乃至对于中国的经济建设都有
着深远的意义。”

据赵立介绍，2017 年，悉尼中国文化中心还将举办
更多丰富多彩的活动，大大小小细数下来要有近百场
——当代艺术展、当代艺术月、与学术界合作举办的论
坛、文化部派来的艺术展以及和中心本年部省合作单位
四川省文化厅合作的演出、庙会等，将为澳大利亚民众
带来更多的文化饕餮盛宴。“不仅要让文化走出国门，更
要走进当地人的心灵，引起共鸣。”赵立说。
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图为文化中心正在展出以“谜·恋”为主题的
水彩画展。悉尼中国文化中心主办的“国之瑰宝”

2017新春音乐会在悉尼奏响。
盛楚宜摄

右上图 悉尼中国文化中心将中国文化带进当
地校园。 姜河摄
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步入悉尼中国文化中心，正在展出的是以“谜·恋”为主题的水彩画展，中国画家将历史
的无常与荒渺，人与自然间的深刻关系，借助水性坦培拉画法呈现出来。一位正在观展的悉
尼市民弗兰克表示，从前对中国艺术的理解局限在一些传统艺术上，原来中国当代艺术也如
此令人心驰神往，这些作品帮助他了解到当代中国艺术家的精神世界。

经常和家人视频聊天

柴岳东子现在在法国图尔大学上
学。刚到法国时，爸妈都不会使用微
信，所以他办了一张带全
球 无 限 通 话 套 餐 的 手 机
卡，隔几天就给家里的长
辈们打电话问候。

“我爸妈跟不上科技的
发展，因为我不在家，也
没法教他们用微信等社交
软件，我妈的微信号现在
都没有头像。”柴岳东子哭
笑不得，“现在好多啦，爸
妈慢慢在学怎么用，偶尔
也会向同事请教，所以我
们经常视频聊天。但爷爷
奶 奶 、 姥 姥 姥 爷 年 纪 大
了，不会年轻人的‘稀奇
玩意儿’，所以我还是会经
常打电话给他们。我爸妈

也会把我发来的照片或者视频给他们
看，让老人家放心。”

王昕钰在卡尔顿大学读书，她平常
跟父母联系一般都是微信打字、语音、
视频，基本不打电话。她说：“对于我
来说，微信比电话方便多了，两地有13
个小时的时差，难免会有不方便的时
候。微信有空的时候回复即可。但是电
话要求双方都有时间，而且也看不到对
方，限制太大了。最主要的是我们在国
外上学，家里人看一眼比什么都强，看
看瘦没瘦，脸色好不好，这样爸妈才能
稍微放心一点。”

有急事仍需打电话

很多学子平时与父母联系都用社交
软件进行语音、视频聊天，但是在遇到
急事的时候会马上打电话给家人。“我
和爸妈在工作日有空的时候就聊会天，
周末一定要视频。一般有急事才会打国
际长途。”在韩国亚洲大学上学的苏晓
彤说，“有一次我往家寄东西，结果超
过了规定价格，被海关扣下了，我就给
爸爸打电话让他去济南海关办理手续。
爸爸也是第一次遇到这种情况，不知道
怎么办才好，给我打 QQ 电话，我当时
没看到。他很着急，然后就给我电话，
问我怎么办才好。”苏晓彤说。

柴岳东子就是用电话填补了视频带
来的小遗憾。他苦笑道：“过年的时

候，我这边是下午 1 点，家里是大年三
十晚上，晚上 8 点左右，全家人都在爷
爷奶奶家，准备吃年夜饭。我想这时候
跟家人视频吧。爷爷家在山村，结果老
家只有 2G 网，视频好几次都没成功。
好不容易成功了，非常卡，只有图像没

有声音，只好作罢了。最后，我只好打
电话给家里的长辈们拜年了。”

在澳大利亚上学的隋玉豪说：“在
悉尼这边，流量很便宜，所以我会经常
和爸妈视频聊天告诉他们我最近的生
活。但是，在郊区信号时有时无，爸妈
发微信我有时收不到，他们联系不到我
就很着急，就会直接打电话找我。一般
回国的时候，在机场也是用电话跟爸妈
联系，这样可以更简单快速。”

联系方式已多样化

每一种联系方式都不是尽善尽美
的。电话联系看不到家人，而且如果没
有电话套餐，国际长途也花费不小。视
频聊天则会受到网络限制，有时还不能
及时联系。目前，海外学子跟家人联系
方式是多样化的，在不同情况下选择最
合适的联系方式。

当谈及李克强总理在政府工作报告
中提出的网络提速降费以及降低国际长
途电话费等举措时，学子表示直接与家
人电话联系相对较少，随着科技进步，
联系方式也越来越多样化，所以降低国
际长途电话费对我们影响不是很大。柴
岳东子说：“我觉得网络提速对我会有
大的影响，特别是在山村更应该提速，
这样和在山村的爷爷奶奶视频也更加流
畅，让他们也能体验到科技带来的便
捷。”

今年的政府工作报告提出，
网络提速降费要迈出更大步伐，
年内全部取消手机国内长途和漫
游费，降低国际长途电话费。此
举对学子将有什么影响？

王昕钰在国外和妈妈视频聊天。

即将采取四项举措
海外学子十分期待

据陈宝生介绍，我国将通过 4项举措：一
是要给回国人员提供服务，为其建立“绿色通
道”，让他们办理各种手续更通畅，少走弯

路；二是提供事业条件，以“春晖计划”为
例，该计划已资助了数千名海外人员短期回国
搞研究，支持西部、东北高校和海外留学人员
搞科研合作，目前已经立项2000多项；三是提
供岗位，例如支持高校引进各类人才，通过人
才推介会、洽谈会等为回国人员“搭台”；四
是为海外留学人员提供全面、综合、周到、方
便的留学服务，以此让“回国潮”来得更猛
烈。

对于这 4项举措，身在海外的学子们反应
也各有不同。

尚文龙目前在英国帝国理工大学研读博士
后，他说：“我觉得这 4 项举措都与我息息相
关。比如，在回国办手续方面，我的一些已经
毕业的同学确实遇到了一些困难。有一些回国
手续办理的程序十分繁杂，因而会耗费他们很
多精力。如果回国的时候办理手续的程序简
化，有‘绿色通道’的话，那肯定会减少精力
和时间，能让回国人员把更多的精力集中到繁
忙的科研、工作当中去。”

丁申现在美国纽约福特汉姆大学读研，他
表示对这4项举措比较感兴趣。“目前我所了解
的几个一线城市都有相关政策引进归国留学
生，吸引留学生回国就业、创业。在我看来，
简化手续，搭建平台和完善服务这三个方面相
对容易。我个人更关心的是，在我所学对外英
语教学专业相关领域的机会，以及通过以上渠
道获取机会后，接下来能得到的保障和优势。

‘春晖计划’属于规模较大、等级较高的计

划，至今立项也不过2000多项，但是整个留学
生群体的数量正在逐年上升，相关方面的需求
缺口还是很大；另外，很多留学生对国内设立
的项目不太了解，所以我觉得国家相关的宣传
工作还需要完善。”

“这4项举措中，目前跟我关系最大的是提
供岗位。”卢森通目前在莫斯科国立大学攻读
法律系博士学位，他补充说，“例如支持高校

引进各类人才，通过人才推介会、洽
谈会等为回国人员‘搭台’。我目前在
国外的律师事务所实习，积累经验，
回到祖国，运用自己所学习的知识，
更好地为国家服务。”

“ 我 觉 得 对 我 来 说 第 一 条 最 重
要。”艾文 （化名） 目前就读于英属哥
伦比亚大学，他说，“说实话，中国的
有些手续很复杂，回国创业要办理的
各种手续就更复杂了。4 项举措的第
一条开辟‘绿色通道’让部分本来犹
豫的留学生下定了回国的决心。我相
信政府出台这些政策也会让更多留学
生优先考虑回国发展。”

海外学子要回国
更要放平心态

面对国家将要采取的助推“回国潮”的 4
大举措，留学生更是坚定了回来的决心。然而

“回国潮”汹涌，海归就变得不再新鲜。在这
股潮流中回国的海归，心态也发生了变化。

艾文说：“我本来准备到美国定居发展。
现在中央出台了利好政策，我开始考虑毕业后
在美国工作几年积累更丰富的经验，长了见识
后，回国发展，为祖国建设尽点力。而且海归
的光环已经不再耀眼了。回国最
重要的还是放平心态吧。无论你
到哪都得从头做起，虽然国家给
予了好政策，但那也不会一帆风
顺，平常心态和不服输敢闯的精
神才是最重要的。”

面对是否回国的疑问，丁申
更多考虑的是家庭因素。“我是在
距离毕业还有半年左右决定回国
的。因为我留学的目的就是在专
业领域有所提升。现在爷爷奶奶
年纪大了，希望我能离他们近一
点。所以我最终选择回国。”即将
裹挟在“回国潮”中，他也做好
了心理准备：“大城市竞争压力和
人才聚集饱和状态是我目前面临
的最大挑战。退一步去二三线城
市发展的话，机会虽然丰富，但
是待遇和资源相对一线城市要差

一些。就业不单单是为了寻求经济保障和满足
基本生存需要，更重要的是要实现个人精神层
面的满足和来自自己和外界对于自身价值的认
同。这些对于曾经付出更大经济和时间成本的
留学生来说更加重要，因为需要的是在付出和
回报上面的相对平衡，这些都是我目前的心理
准备。”

“我最终肯定是要回国发展的，我来这里
读博士的时候就下定了决心。我觉得我们国
家正处在一个非常好的发展阶段，为广大留
学生提供了好环境。所以我希望我能够在积
累了丰富的经验后回国发展，将所学用到建
设国家中。虽然回国的留学生越来越多，但
我认为真正有技能、有知识、有水平的留学
生依然很受欢迎。所以我们不要妄自菲薄，
也不能高估自己，需要意识到回国后激烈的
竞争情况，对自己现状有清晰的认识，从而
及时地调整心态。”尚文龙说。

希望完善信息渠道
盼招聘平台再多一些

除了国家即将采取的这 4项举措，留学生
也针对自己的现状提出了具体的期待。

国外也有很多获取求职信息的通道，但是
丁申依然有自己的期待：“希望国内的在线就
业平台能更加规范一些。另外由于海外留学生
一般没有校园招聘，所以希望能有一些正规的
留学生集中就业招聘活动。”

“希望对于留学生回国的服务措施更细
化。我们国家东西部的信息和服务相差很大，
希望国家能够综合调配资源，实现全国各地都
能提供良好服务来吸引留学人员回国。”尚文
龙满怀期待地说。

3月12日，我国教育部部长陈宝生在第十二届全国人大五
次会议记者会上称，将采取四大措施，让留学生“回国潮”来
得更猛。在我国的吸力与留学国家推力的共同作用下，原本不
打算回国的留学生是否有了新想法？而决定当“海归”的学子
心态又有什么新变化？

尚文龙 （左三） 在博士论文答辩通过后，与其
导师和考官合影留念。

卢森通 （右一） 与同事一起庆祝德和衡律
师事务所在莫斯科开业一周年。

（题图来源于网络）
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毕业了 回国吗？
吕程程


